
Анатолий Меньшиков, УрФО

Ш
топорное обру-
шение стоимос-
ти нефти заста-
вит предприя-
тия ТЭК прибег-
нуть к неодно-
кратно опробо-
ванным инстру-
ментам сниже-

ния издержек. В первую оче-
редь — к уменьшению объемов 
эксплуатационного и разведоч-
ного бурения. Так, одна из веду-
щих добывающих компаний 
страны предупредила своих под-
рядчиков о сокращении работ в 
районах Западной Сибири на 
20 процентов в течение прибли-
зительно полугода — до стабили-
зации цен. Каковы эластичность 
и прочность нефтегазового 
комп лекса в условиях беспреце-
дентной волатильности?

В марте, когда на топливно-
энергетическом рынке уже 
штормило, в Ханты-Мансийском 
округе планка среднесуточной 
добычи нефти не только не опус-
тилась — даже немного повыси-
лась по сравнению с февралем. 
Получен прирост и по бурению. 
За апрель статистика еще не све-
дена, а май в силу известных об-
стоятельств точно станет об-
вальным. Что делать с малопро-
изводительными скважинами на 
старых истощенных месторож-
дениях, больной вопрос. «Зако-
нопатить» на несколько месяцев 
или навсегда? Не выключать на-
сосы, но извлеченное сырье от-
правлять обратно в недра либо 
сжигать? Хранилищ-то мало, 
имеющиеся заполнены. Послед-
ний вариант, кажущийся абсурд-
ным на первый взгляд, может 
быть рационален: консервация 
и расконсервация иной скважи-
ны обойдется дороже холостой 
эксплуатации.

Вероятно, придется заморо-
зить небезуспешно идущий экс-
перимент по добыче сибирской 
«сланцевой» нефти — баженов-
ской. В сложившихся условиях 
она несет большой убыток, по-
крывать который нечем. При-
дется свернуть полностью или 
частично работы в арктических 
широтах, где себестоимость из-
влечения сырья в нынешнюю 
суровую пору прямо-таки за-
предельная. Согласно последне-
му ориентиру Банка России, 
среднегодовая цена Urals соста-
вит 27 долларов за баррель. Кри-
зис 2009—2010 годов, когда 
средняя стоимость нефти на ми-
ровом рынке колебалась между 
60 и 77 долларами за «бочку», 
сегодня представляется пустя-
ковым. В те годы, замечу, Тю-
менская область наращивала 
объем промпроизводства как 
раз за счет интенсивной реали-
зации нефтяного проекта — 

Уватского, с разработкой мел-
ких залежей с трудноизвлекае-
мыми запасами. Сейчас это 
вряд ли бы получилось.

По данным Роснедр, до недав-
него времени к нерентабельным 
относилась треть месторожде-
ний. На сей момент их, по всей 
видимости, уже около половины. 
По словам Игоря Шпурова, дол-
гое время возглавлявшего 
Западно-Сибирский НИИ геоло-
гии и геофизики, а ныне генди-
ректора ФБУ «Государственная 
комиссия по запасам полезных 
ископаемых», из числящихся на 
балансе 29 миллиардов тонн 
нефти 14 миллиардов были по 

той или иной причине, главным 
образом из-за дороговизны до-
бычи, недоступными. Пропор-
ция изменилась в худшую сторо-
ну. Пока стоит задача день про-
держаться да ночь простоять, 
основные усилия компании на-
правят на рентабельные высоко-
производительные участки.

Для добывающего сектора 
свертывание в критической си-
туации инвестиций в разведку на 
непродолжительный период не 
станет губительным: прирост за-
пасов жидких углеводородов из 
года в год опережал объем добы-
чи, а в 2020-м она сократится, как 
ожидается, минимум на 10 про-

центов. Однако серьезно постра-
дают многие сервисные предпри-
ятия в Тюменской области, на 
Среднем и Южном Урале, произ-
водители профильного оборудо-
вания, материалов. На фоне 
уменьшения числа заказов у Рос-
геологии образовался многомил-
лиардный долг. Нефтесервисным 
организациям уже дали понять, 
что они должны снизить на чет-
верть, а где-то и на треть расцен-
ки на свои услуги, не рассчиты-
вать на быструю оплату выпол-
ненных работ. На глазах падает 
спрос на бесшовные трубы 
OCTG, выпускаемые челябинс-
кими трубопрокатчиками. Неза-
висимое ценовое агентство Argus 
спрогнозировало потери отрасли 
в 2020-м минимум в 18 миллиар-
дов долларов и почти втрое боль-
ший убыток для бюджета РФ — от 
сокращения налоговых сборов с 
недропользователей, прежде все-
го рентных.

Выдержать  9-ба лльный 
шторм нефтяникам государство, 
не приходится сомневаться, по-
может. Но прочнее позиции у тех, 

кто делал и продолжает делать 
ставку на высокие технологии. 
Вот позитивный пример. «Салым 
Петролеум Девелопмент», со-
вместное предприятие «Газпром 
нефти» и «Шелл», за счет внедре-
ния ноу-хау добилось на исто-
щенном участке Западно-Са-
лымского  месторождения 
(Югра) увеличения коэффициен-
та извлечения нефти до 69, что 
почти вдвое превысило средне-
отраслевой показатель. И недав-
но закрыта сделка по расшире-
нию в регионе сферы деятельнос-
ти этого международного СП.

— Такой ситуации, как сейчас, 
даже аналога ее, никогда не было. 
Я предпочитаю придерживаться 
следующей точки зрения: любой 
кризис открывает окно новых 
возможностей, вызовы времени 
заставляют нас совершать тех-
нологическую революцию. Неф-
тянка в стороне не останется, — 
оптимистично настроен Игорь 
Шпуров. •

Ольга Штейн, УрФО

Н
а рынке недвижимости на-
чалось снижение актив-
ности. Точных цифр по ко-

личеству сделок за текущий ме-
сяц пока нет, но, по наблюдениям 
экспертов Уральской палаты не-
движимости (УПН), карантин-
ные ограничения и эмоциональ-
ная оценка происходящего в мире 
заставили часть продавцов и по-
купателей взять паузу.

— Март был достаточно актив-
ным, заметное снижение нача-
лось в апреле. Оно не так критич-
но для рынка новостроек, где об-
щение с покупателем можно вы-
строить дистанционно, но доста-
точно заметно на вторичном 
рынке, который не может суще-
ствовать без массовых просмот-
ров объектов, — объясняет анали-
тик УПН Михаил Хорьков.

Цены на жилье пока держатся 
на уровне февраля—марта, одна-

ко уже в ближайшие месяцы, по 
мнению эксперта, ситуация из-
менится и затронет в большей 
части рынок вторичного жилья. 
Стоимость квартир, особенно 
старых, расположенных в непри-
влекательных районах, поползет 
вниз. Если есть задача и возмож-
ность продать старое жилье и пе-
реехать в новое — сейчас самое 
время.

Снижения цен на первичном 
рынке ждать не стоит: не все за-

стройщики имеют возможность 
пойти на такой шаг — они вынуж-
дены будут смириться с падени-
ем темпов продаж. В то же время, 
по словам аналитика, вполне ве-
роятно увеличение числа акций и 
специальных предложений на от-
дельные объекты, например на 
неликвидные квартиры.

Частично спрос на жилье в но-
востройках будет поддерживать-
ся за счет федеральных субсидий 
для снижения ставки по ипотеке 
до 6,5 процента. Федеральное 
правительство выделило на эти 
цели шесть миллиардов рублей. 
Ожидается, что мера позволит 
обеспечить выдачу порядка 
250 тысяч жилищных кредитов.

— У покупателей, которые за-
няли выжидательную позицию, 
появился стимул вернуться на 
рынок, — говорит Михаил Хорь-
ков. — Но это лишь антикризис-
ный инструмент, он не способен 
выступить драйвером развития. 
Спада активности рынку в любом 
случае не избежать.

— Поддержка, которую участ-
ники строительного рынка, бан-
ковское сообщество, власти 

преду сматривают для поддержа-
ния спроса, позволит сохранить 
работоспособность стройки — 
важнейшей отрасли, которая, в 
свою очередь, станет драйвером 
восстановления экономики реги-
она, — отмечает глава крупной 
уральской строительной компа-
нии Валерий Ананьев.

Сохранить интерес граждан к 
ипотечным кредитам пытается и 
Банк России: на днях регулятор 
выступил с предложением пере-
ложить страхование рисков при 
оформлении ипотеки с заемщи-
ков на банки.

— В какой-то степени это упрос-
тит сам процесс взаимодействия 
и получения кредитов, — считает 
аналитик УПН. — Банк — более тех-
нологичный и профессиональ-
ный участник рынка недвижимос-
ти, чем физическое лицо. Ему про-
ще выстроить коммуникации со 
страховыми компаниями, найти 
оптимальные решения по цене 
этой услуги. Понятно, что так или 
иначе все затраты лягут на заем-
щика, но, наверное, это сделает 
рынок более устойчивым в долго-
срочной перспективе.•
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ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Тюменской 
облас ти сформировало реестр 
баз отдыха и санаториев, кото-
рые временно перепрофилируют 
в карантинные зоны для разме-
щения работников нефтегазовых 
предприятий региона накануне 
отъезда на вахту с обязательным 
тестированием на COVID-19.

ЦИФРЫ

200 компаний Свердловской об-
ласти, пострадавшие от корона-
вируса, получили кредиты под 
ноль процентов годовых на вы-
плату зарплаты. Малые предпри-
ятия привлекли благодаря гос-
поддержке 446,8 миллиона руб-
лей, в работе находится еще 
331 заявка на 733,8 миллиона.

Почти в три раза, до миллиарда 
рублей, увеличен в 2020 году 
объем средств, направляемых из 
бюджета Челябинской области 
на модернизацию и подготовку к 
зиме объектов ЖКХ. Задолжен-
ность населения за жи лищно-
коммунальные услуги превыси-
ла 17 миллиардов рублей.

На 20 процентов выросло с нача-
ла года количество индивидуаль-
ных инвестиционных счетов, от-
крытых жителями Тюменской 
области, ХМАО и ЯНАО. Свыше 
половины прироста обеспечила 
Югра. По числу счетов регионы 
тюменской «матрешки» занима-
ют четвертое место после Мо-
сквы, Московской области и 
Санкт-Петербурга.

Почти 55,2 миллиарда рублей 
составят расходы бюджета Кур-
ганской области в 2020 году пос-
ле уточнения. Дефицит — 4,7 мил-
лиарда.

98 тысяч тонн семян зерновых и 
зернобобовых культур необхо-
димо для проведения посевной в 
Свердловской области. В хозяй-
ствах в наличии 78,8 процента 
кондиционных семян, в том чис-
ле более 9 тысяч тонн элиты.

На 1,1 процента снизился индекс 
промышленного производства в 
Челябинской области в первом 
квартале 2020-го по отношению 
к аналогичному показателю про-
шлого года. При этом в обраба-
тывающих производствах он 
остался на прежнем уровне, а в 
добыче полезных ископаемых 
снизился на 2,7 процента, в водо-
снабжении, сфере обращения с 
отходами — на 4,2, в энергетике — 
на 9,1. Объем работ в строитель-
стве упал на 20,5 процента.

58 процентов инфицированных 
COVID-19 в Ямало-Ненецком 
округе — вахтовые работники 
предприятий ТЭК. 

2,8 процента составил показа-
тель инфляции в Курганской об-
ласти в марте 2020 года. Это мак-
симальный показатель среди ре-
гионов УрФО. Самый низкий он 
в Тюменской области с учетом 
автономных округов — 2,2, в Че-
лябинской области инфляция со-
ставила 2,6, в Свердловской — 
2,5 процента.

Закрома родины
На Южном Урале 
меняют 
продовольственную 
политику
Страница 11
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Рабство на дистанте
Как организовать 
удаленную работу, 
чтобы она не превращалась 
в круглосуточную
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Шикарный вид 
из Windows
Режим самоизоляции 
подстегнул развитие 
онлайн-продаж жилья
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В России прошло 
первое заседание 
арбитражного суда 
на удаленке

Михаил Мишустин, 
премьер-министр РФ:

— По инициативе президента пра-
вительство РФ приняло постанов-
ление о выделении 6 миллиардов 
субсидий для снижения ставки по 
ипотечным займам на покупку но-
вого жилья до уровня, не превыша-
ющего 6,5 процента годовых. 
Мера будет действовать до 1 нояб-
ря 2020 года и поможет тем, кто 
планировал в ближайшие месяцы 
улучшить жилищные условия, а 
также поддержит строительную 
индустрию в сложный период.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Серьезно пострадают многие сервисные 

предприятия в Тюменской области, 

на Среднем и Южном Урале, производители 

профильного оборудования, труб

ТЭК Сибирским нефтяникам придется свернуть 
ряд затратных проектов

Залежь подождет

ТЕМА НЕДЕЛИ Эксперты ожидают снижения цен на вторичном рынке жилья и спроса на новостройки

Сделка на паузе

Консервация скважин обойдется 

дороже, чем их работа в холостом 

режиме.
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Власти поощряют создание 
рабочих мест
На Ямале предприятиям малого и среднего бизнеса реше-
но выплачивать из бюджета до 123 тысяч рублей за созда-
ние постоянного рабочего места для человека, лишивше-
гося источника дохода, а также субсидию в размере около 
31 тысячи рублей при создании временного места — в ка-
честве компенсации на выплату зарплаты. Предполагает-
ся таким образом обеспечить работой около 2000 севе-
рян, оказавшихся в трудной ситуации. Помимо того, са-
мозанятые граждане могут рассчитывать на единовре-
менную выплату 30 тысяч рублей. Эти меры вошли в тре-
тий пакет мер правительства ЯНАО по поддержке МСБ.

Проект ВСМ сошел 
с рельсов
Работа над проектом высокоскоростной железной дороги 
между Челябинском и Екатеринбургом приостановлена 
из-за пандемии коронавируса. Решение о его заморозке 
принято общим собранием участников хозяйственного 
партнерства «Уральская скоростная магистраль». Ини-
циаторы поблагодарили единомышленников за поддерж-
ку инициативы, которая в результате вошла в ключевые 
документы стратегического планирования страны, и вы-
разили уверенность в том, что после стабилизации ситуа-
ции в экономике проект возобновится. Напомним, он 
предполагал строительство двухпутной высокоскорост-
ной дороги протяженностью 218 километров и стоимо-
стью более 360 миллиардов рублей. Ввести магистраль в 
эксплуатацию планировалось в 2024 году.

Самозанятых пригласили 
за выплатами
Жители Свердловской области, зарегистрированные в 
качестве самозанятых на 1 апреля, могут получить едино-
разовую выплату из бюджета региона в размере 5000 руб-
лей. Для этого им необходимо обратиться в областной 
фонд поддержки предпринимательства. В ближайшее 
время на его сайте появится специальная «кнопка» для 
автоматической подачи заявления. Обращаться в фонд 
лично не требуется, необходима лишь регистрация на 
сайте. Напомним, с 2020 года Свердловская область уча-
ствует в эксперименте по внедрению налога на професси-
ональный доход. На сегодня в качестве самозанятых в ре-
гионе зарегистрировались 12 438 человек. Вся информа-
ция для этой категории налогоплательщиков размещена 
на сайте selfemployed.sofp.ru/

Мясники переборщили 
с антибиотиками
Почти треть мясной продукции, взятой для исследования 
в торговых сетях Тюменской области, Югры и Ямала меж-
региональным управлением Россельхознадзора, не соот-
ветствует требованиям безопасности и качества. 
В 79 процентах неудовлетворительных проб свинины, го-
вядины, мяса птицы, полуфабрикатов эксперты москов-
ских лабораторий обнаружили повышенное содержание 
антибиотиков — энрофлоксацина, флюмеквиина и ци-
профлоксацина. В ряде образцов выявлена болезнетвор-
ная бактерия. Производителям направлены уведомления 
о недопустимости выпуска небезопасной продукции, 
прекращено действие шести деклараций о соответствии, 
возбуждено административное производство.

Праздники будут трезвыми
По решению регионального штаба по противодействию 
коронавирусной инфекции, в Курганской области с 
30 апреля по 10 мая приостановлена розничная продажа 
алкогольной продукции. Нельзя будет купить и спиртосо-
держащие напитки во встроенных и пристроенных к жи-
лым домам помещениях. Кроме того, запрещена продажа 
древесного угля и средств для разведения огня. В то же 
время начали работать обувные, мебельные, хозяйствен-
ные магазины за исключением расположенных в торго-
вых центрах. С 15 мая планируется возобновить авиарей-
сы из Кургана в Москву, но пока билеты не продаются.



10 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

30 апреля 2020
четверг № 95 (8149)

Экономика Уральского округа FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Наталия Швабауэр, 
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П
о данным Росре-
естра, в первом квар-
тале 2020 года на 
Среднем Урале не-
движимость реги-
стрировали и стави-
ли на учет в элект-
р о н н о м  в и д е  н а 
10 процентов чаще, 

чем за аналогичный период 
2019 года. Через портал поступи-
ло 53,6 тысячи заявлений, из них 
34,6 тысячи — от физических лиц, 
19 тысяч — от юридических.

В целом объем заявлений, по-
ступивших в электронном виде, 
за первый квартал вырос более 
чем на четверть. В частности, на 
15 процентов больше докумен-
тов пришло через нотариусов, 
ведь именно их сервисы, а также 
сервисы банков и застройщиков 
используют граждане при совер-
шении сделок.

— Электронные госуслуги при-
обретают все большую популяр-
ность. Кроме того, в условиях 
борьбы с коронавирусом это 
единственный способ не откла-
дывать решение жилищного во-
проса, — комментируют тенден-
ции в пресс-службе свердловско-
го управления Росреестра.

Для рынка недвижимости пан-
демия стала своего рода спуско-
вым крючком: цифровые техно-
логии здесь внедрялись и раньше, 
но сегодня, когда риелторские 
агентства официально работать 
не могут, а по стройплощадкам 
каждый регион принимает реше-
ние самостоятельно, это насущ-
ная необходимость.

Пару недель назад риелторы 
Тюмени громко заявили, что в 
тандеме с застройщиками пере-
шли на полностью дистанцион-
ные продажи квартир: от показа 
до регистрации. В основе «бес-
шовных» сделок лежит плат-
форма «Сделка.рф», которая 
действует как сервис одного 
окна. Разработчик — девелопер-
ская компания «Брусника». 
Впрочем, когда мы обратились в 
Ассоциацию строителей Урала 
с вопросом, можно ли чего-то 
подобного ожидать в Екатерин-
бурге, оказалось, что формат 
удаленных сделок местные за-
стройщики освоили уже не-
сколько лет назад — полностью 
либо частично.

Подтвердили это и в Ураль-
ской палате недвижимости.

— Особенно популярен он был 
при покупке екатеринбуржцами 

квартир в Новой Москве или се-
верянами в Екатеринбурге. Прак-
тически у всех застройщиков го-
рода установлены электронные 
сервисы регистрации. А тех, кто 
этого не сделал раньше, ситуация 
с коронавирусом заставила уско-
риться. Екатеринбургские агент-
ства, которые продают ново-
стройки, используют Makler-
Flatseller: в программе представ-
лены все жилые комплексы 
уральской столицы, а также Бере-
зовского, Верхней Пышмы, Ара-
мили, Среднеуральска, Перво-
уральска, Дегтярска. Цены от за-
стройщиков, клиент ничего за 
выбор не доплачивает, — расска-

зала вице-президент УПН Ирина 
Зырянова. — Думаю, новаторство 
тюменцев только в том, что они 
собрали на одной площадке весь 
возможный функционал по 
элект ронной сделке. До этого мо-
мента у застройщиков он мог 
быть разбросан по разным отде-
лам: один бронирует, другой ипо-
теку оформляет и т.д.

По словам эксперта, в цифро-
вом виде сегодня покупается бо-
лее половины нового жилья. Не-
важно, насколько хорошо знаком 
с компьютером потребитель: 
если людям любого возраста объ-
яснить, что это быстро и легко, 
соглашаются все. Кроме того, ска-
зывается, что в Росреестре тратят 
серьезные ресурсы на продвиже-
ние электронной регистрации.

— Регулярно проводят обуче-
ние риелторов, застройщиков. 
Создали чат, где можно общаться 
со специалистами, если что-то 
непонятно. Началась пандемия — 
перевели «школу Росреестра» в 
Инстаграм. Там и вебинары по 
разным темам, и ответы на во-
просы, — похвалила ведомство 
Ирина Зырянова.

Сама процедура дистанцион-
ной сделки довольно проста: за-
бронировав квартиру на сайте за-
стройщика или через риелтора, 
клиент получает договор. Подпи-
сав его, сканирует и отправляет 

назад вместе с нотариальной до-
веренностью, если нет электрон-
ной цифровой подписи. А потом 
спокойно ждет регистрации — 
сейчас ведь даже свидетельство о 
праве собственности в бумажном 
виде получать не нужно. Что ка-
сается вручения ключей, то 
свердловский Госжилстройнад-
зор рекомендовал застройщикам 
перенести торжественный мо-
мент на более благоприятный 
эпидемиологический период, а 
если новоселам не терпится, под-
ходить к каждому индивидуаль-
но, соблюдая все меры санитар-
ной безопасности.

По данным областного мин-
строя, бизнес эти рекомендации 
выполняет. Так, компания «Сина-
ра-Девелопмент» организовала 
онлайн-запись на портале www.
peredacha24.com. Это позволяет 
регулировать поток желающих 
въехать в новое жилье. В «Атом-
стройкомплексе» увеличили вре-
мя приемки при ограничении ко-
личества присутствующих — 
строго по одному. При этом обя-
зательно использование средств 
индивидуальной защиты и изме-
рение температуры тела. Перед 
каждым визитом проводится са-
нитарная обработка дверей, клю-
чей, лифтов.

Главный риск подобных сде-
лок — приобрести кота в мешке. 
Ведь красивые буклеты и красоч-
ные описания от застройщиков — 
одно, а реальность может с ними 
сильно расходиться.

— Как правило, клиент, гото-
вый совершать сделку онлайн, 
имеет доверенное лицо или род-
ственников в городе, где находит-
ся объект, и ориентируется на их 
советы. У нас не было покупате-
лей, которые берут недвижи-
мость вообще не глядя, в прямом 

и переносном смысле. Кроме 
того, по запросу застройщик мо-
жет показать объект в самых раз-
ных вариантах: 3D-презентация, 
видео. Например, в компании 
ТЭН сотрудники выезжают пря-
мо на стройплощадку, если дом и 
квартира находятся в высокой 
степени готовности, снимают ак-
туальный вид из окна и отделку. 
Клиенту эта услуга ничего не сто-
ит: все участники рынка недви-
жимости заинтересованы в реа-
лизации и сегодня делают, может 
быть, чуть больше, чем раньше, — 
развеивает потребительские 
страхи Ирина Зырянова.

Удивительно, но коронавирус 
подтолкнул к «цифре» даже более 
консервативный сегмент вторич-
ной недвижимости. В Екатерин-
бурге риелторы уже начали устра-
ивать фото- и видеотуры по объ-
ектам (профессиональные колла-
жи с разных ракурсов или видео-
ролики, снятые собственниками). 
Есть даже первый факт получения 
аванса дистанционно: покупа-
тель и продавец обменялись дого-
ворами по электронной почте, по-
том вышли в видеоконференцию, 
сопоставили копии паспортов с 
человеком по ту сторону экрана — 
и деньги были переведены на счет. 
Правда, осуществить всю сделку 
в таком формате с бэушным жи-
льем сложнее: собственнику не-
обходимо прийти в МФЦ и напи-
сать заявление о том, что он согла-
сен на электронную регистрацию. 
А МФЦ сейчас принимают по 
предварительной записи, туда же 
перевели услуги паспортных сто-
лов и выдачу разрешений на сдел-
ку от органов опеки, что затягива-
ет процедуру.•

НЕДВИЖИМОСТЬ Режим самоизоляции подстегнул развитие 
онлайн-продаж жилья

Шикарный вид 
из Windows ТЕСТ ТРЕТЬЕГО ЛИЦА

Тренд последних трех—четырех лет — руководитель 
юрлица отвечает за все. Этому способствовали изме-
нения ФЗ о банкротстве и Гражданского кодекса, 
суть которых в том, что контролирующие организа-
цию лица должны всегда действовать разумно и доб-
росовестно, а собственники и руководители отвечать 
по долгам солидарно.

Кардинально поменялась и практика взысканий: 
теперь долги юрлиц не списываются, а чаще всего пе-
реносятся на директора. Кроме него к субсидиарной 
ответственности могут привлечь участника ООО, 
члена совета директоров, если докажут, что именно 
он дал указание совершить сделку. К сожалению, 
многие предприниматели до сих пор недооценивают 
эти риски.

В прошлом году в России арбитражные суды при-
знали неплатежеспособной 12 401 компанию. По 
данным Единого федерального реестра сведений о 
банкротстве, кредиторы выступили заявителями в 
78,6 процента случаев. Но из 2,03 триллиона рублей 
смогли вернуть себе лишь 95,3 миллиарда в рамках 
конкурсного производства. Совсем без выплат за-
вершились 68 процентов дел. Логично, что в такой 
ситуации количество исков о привлечении к субси-
диарной ответственности растет прямо пропорцио-
нально уменьшению дел о банкротстве юрлиц.

Если вы думаете, что привлечь солидарно руково-
дителя можно только при банкротстве компании, то 
ошибаетесь. Это 
можно сделать и 
вне этой процеду-
ры, например при 
корпоративном 
конфликте. Тут 
чаще всего «под 
раздачу» попадают 
наемные директо-
ра — так на них пы-
таются повлиять 
акционеры, чтобы 
принимали реше-
ние в пользу одной 
из сторон. Обвине-
ния звучат самые 
разные: неправиль-
но выбрал контр-
агента, продал 
ниже рыночной 
стоимости, взял 
кредит на невыгод-
ных условиях и 
прочие.

Возникают та-
кие ситуации и при покупке-продаже бизнеса как 
юрлица. Новый собственник может проверить всю 
деятельность за три года, найти сделки, которые, с 
его точки зрения, убыточны, и взыскать разницу. Для 
большинства предпринимателей это неприятная но-
вость. Они считают, что, продав предприятие, больше 
ничего не должны. Убытки, полученные в предыду-
щий период, — их убытки. Можно ли избежать подоб-
ных злоупотреблений правом? Да, например, путем 
подписания протокола об одобрении новыми соб-
ственниками всех совершенных ранее сделок. Но 
мало кто это делает.

В рамках привлечения к субсидиарной ответст-
веннос ти требования обычно предъявляются очень 
крупные: по закону в пределах всех требований кре-
диторов со всеми процентами и текущими платежа-
ми, включая процедуру банкротства. Не поможет ни-
что, даже если директор — многодетная мать с ипоте-
кой, к тому же официально объявившая себя банкро-
том. Ипотечное имущество выставят на реализацию: 
80 процентов получит банк, остальное распродадут 
на торгах. Жилье оставят, только когда оно един-
ственное и не в ипотеке. Банкротство физлица осво-
бождает от долгов, за исключением субсидиарной от-
ветственности и неуплаченных налогов, если выне-
сен приговор.

В делах о привлечении к субсидиарной 
ответственнос ти вина руководителя практически 
презюмируется, если он не докажет иное в суде. 
Смягчить участь можно, только доказав, что кон-
кретные сделки, заключенные директором, не приве-
ли к банкротству юрлица в целом, а всего лишь при-
чинили ему убытки. Тогда суд переквалифицирует 
основания и уменьшит сумму взыскания.

Сразу скажу: доказать это сложно. К примеру, явля-
ется ли продажа основного оборудования причиной 
банк ротства предприятия? У нас был в практике слу-
чай, когда химпроизводство пришлось закрыть из-за 
того, что пульты управления сломали вандалы. При 
этом кредиторы пытались привлечь к субсидиарной 
ответственности директора. Спасла лишь ее скрупу-
лезность: на каждый шаг было по 10 бумаг, в том числе 
заключения от двух компаний, что технически слож-
ные пульты, увы, не подлежат ремонту. А объект особо 
опасный, поэтому работать на нем нельзя.

Можно ли спрогнозировать, как будут оценены 
действия директора? Я бы рекомендовала при совер-
шении любой сделки, платежа проводить «тест тре-
тьего лица». Посмотрите со стороны и ответьте сами 
себе на вопросы: стали бы вы работать с неаффили-
рованным предприятием на таких условиях (цены, 
отсрочки), сделали ли вы все, что возможно, в инте-
ресах компании, собрали ли доказательства своей 
позиции?

В частности, к субсидиарной ответственности мо-
гут привлечь, если директор долгое время не прини-
мал меры по взысканию дебиторки, не отправлял 
акты сверки, не передавал арбитражному управляю-
щему бухгалтерские документы или передавал с ис-
каженными сведениями. А также за искусственно на-
ращиваемую кредиторскую задолженность, за «на-
рисованные» запасы.

Многие предприниматели надеются, что при не-
большом долге (301 тысяча рублей более трех меся-
цев) кредиторы ничего делать не будут. Но сейчас по 
закону привлечь к субсидиарной ответственности 
можно и вне дорогостоящей процедуры банкротства. 
Допустим, три кредитора по 100 тысяч объединяют-
ся и сообщают суду, что у должника нет возможности 
оплатить процедуру банкротства. Сами они тоже не 
желают ее финансировать, значит, производство пре-
кращается. Далее подается уже новый иск — о привле-
чении руководителей и совладельцев к субсидиарной 
ответственности.

Редакция ФЗ о банкротстве от 2017 года, по сути, 
устанавливает «резиновые» сроки для этого. Сделки 
могут быть оспорены в течение трех лет с того мо-
мента, как кредитор узнал о них, но не позднее 10 лет 
с момента их заключения. Поэтому любая продажа 
активов должна быть обоснована: отчетами оценщи-
ков, скриншотами объявлений о реализации анало-
гичных объектов. В идеале надо совершать все сделки 
только на рыночных условиях и проводить «тест тре-
тьего лица». •

А К Ц Е Н Т

Формат удаленных сделок местные 

застройщики освоили уже несколько лет 

назад: практически у всех установлены 

электронные сервисы регистрации

Новый собствен-
ник может прове-
рить всю деятель-
ность за три года, 
найти сделки, 
которые, с его 
точки зрения, 
убыточны,  
и взыскать разни-
цу с прежнего 
руководителя

Светлана Корабель,
управляющий партнер 

юридического агентства 

«ЮС Когенс», член совета 

регионального отделения 

«Деловой России»

МНЕНИЕ

ТЕНДЕНЦИИ На Урале граждане 
банкротятся чаще, чем фирмы

Не умеют считать

Анна Шиллер, 
Свердловская область

В первом квартале 2020 года в 
Арбитражный суд Свердловской 
области поступило 1310 заявле-
ний о банкротстве физических 
лиц и ИП, 769 — юрлиц. По срав-
нению с аналогичным периодом 
2019-го их число увеличилось в 
полтора раза, причем самый за-
метный рост не в бизнесе, а сре-
ди обычных потребителей, кото-
рые, как правило, не могут рас-
платиться с кредитом.

— Если раньше заявления пода-
вали бывшие руководители юр-
лиц, предприниматели, то сейчас 
мы сталкиваемся с ростом быто-
вого потребительского банк-
ротства, — объясняет зампредсе-
дателя Арбитражного суда Сверд-
ловской области Илья Чураков.

Типичному банкроту от 30 до 
45 лет, зачастую это мать-
одиночка или недавно уволенный 
гражданин. Некоторые оформля-
ют кредиты в неблагоприятной 
жизненной ситуации, а потом ис-
пользуют процедуру банкрот-
ства, чтобы уйти от долгов. В ито-
ге это оборачивается против них, 
так как негативно сказывается на 
кредитной истории.

К слову, как раз предпринима-
телей последнее обстоятельство 
часто удерживает от решения за-
явить о банкротстве. Тем более 
что в прошлом году для них ужес-
точили субсидиарную ответ-
ственность. Как отмечает Чура-
ков, в последнее время судебные 
дела в основном касались фирм-
однодневок, требования к кото-
рым предъявляла  ФНС.

Между тем на днях владельцу 
фирмы вернули заявление: его 
предприятие подпадает под мо-
раторий на возбуждение дел о 
банкротстве. Он утвержден пра-
вительством на полгода для субъ-
ектов малого и среднего бизне-
са — их в Свердловской области 
около 1,3 миллиона.

— Сегодня проблема разоре-
ния бизнеса менее масштабна 
еще и в связи с увеличением чис-
ла молодых заемщиков, которые 
берут по несколько кредитов в 
микрофинансовых организаци-
ях. Иной раз в деле фигурируют 
до десяти кредиторов. Нужно 
помнить, что банкротство — все-
таки исключительная мера, а не 
панацея от всех болезней, и суд 
вводит эту процедуру только при 
участии обеих сторон, — подчер-
кивает Илья Чураков. •

Между тем

Помимо пандемии, стимулировать переход рынка недвижимости в он-

лайн могут поправки в закон о нотариате, которые вступят в силу 29 

декабря 2020 года. Благодаря им россияне смогут заключать догово-

ры купли-продажи, даже если находятся в разных городах и регионах, 

разъяснил «РГ» президент Нотариальной палаты Свердловской обла-

сти Владимир Ярков. Сейчас жителю Екатеринбурга, чтобы приобре-

сти жилье, к примеру, в Новосибирске, нужно либо поехать туда лич-

но, либо выдать кому-то доверенность. А после 29 декабря достаточно 

будет прийти к нотариусу в Екатеринбурге, который свяжется с колле-

гой в Новосибирске, и они вдвоем совершат сделку. В реестр объект 

внесет тот специалист, на чьей территории находится недвижимость. 

Помимо регистрации сделок, удаленно можно будет заверять перево-

ды, передавать документы от одного лица другому, переводить деньги 

на депозит, обеспечивать доказательства и удостоверять равнознач-

ность документа в разных электронных форматах.

НАУКА На Урале 
вывели два 
новых сорта 
суперраннего 
картофеля

ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Два новых сорта картофеля 
«Аляска» и «терра», устойчи-
вых к болезням и способных да-
вать урожай уже в середине 
июля, представили ученые 
Уральского научно-исследова-
тельского института сельского 
хозяйства УрО РАН. Работа ве-
лась 14 лет, сейчас доказана 
продуктивность новых сортов 
на территории от Волги до 
Дальнего Востока, получен па-
тент. Новинки в ближайшие 
годы смогут заменить широко 
используемые сейчас на рынке 
импортные ранние сорта кар-
тофеля.

— Уникальность «Аляски» — 
повышенная устойчивость к 
распространенной болезни 
картофеля фитофторозу, пора-
жающему клубни. Это исклю-
чительно уральская разработка 
и к штату США на самом деле не 
имеет никакого отношения. По-
скольку болезнь сорту не 
страшна, то не требуется до-
полнительная химическая об-
работка. И продукт можно сме-
ло назвать экологически чис-
тым, — рассказала «РГ» Елена 
Шанина, руководитель 
селекционно-семеновод-
ческого центра в области кар-
тофелеводства УралНИИСХ.

Не менее уникален и сорт 
«терра», он суперранний. Уже 
через 60 дней после посадки 
можно получить урожай — до 
20—25 тонн с гектара, что для 
Среднего Урала с его коротким 
летом очень привлекательно.

Клубни полученных сортов, 
так называемая суперэлита, 
нынешней весной переданы для 
дальнейшего размножения на 
предприятие «Уральский кар-
тофель», расположенное близ 
села Кочневского. Процесс зай-
мет более года. Производить се-
мена в промышленных масшта-
бах, чтобы сельхозпроизводи-
тели могли закупать необходи-
мые объемы для посева на по-
лях, станет агрокомбинат «Бе-
лореченский».

Селекционная работа на 
Урале последние пять лет ве-
лась за счет гранта по феде-
ральной программе «Развитие 
селекции и семеноводства кар-
тофеля в РФ». В реализации 
проекта помимо сотрудников 
НИИ принимали участие спе-
циалисты Уральского государ-
ственного аграрного универ-
ситета. •

СИТУАЦИЯ 
Туристам 
советуют 
не выбивать 
деньги 
за сорванную 
поездку

ЛУЧШЕ 
ОТЛОЖИТЕ 
ОТПУСК

Анна Шиллер, 
Свердловская область

Туроператоры призывают 
граждан отложить путешествия 
на более поздний срок, когда 
стабилизируется эпидемиоло-
гическая ситуация. Это обой-
дется дешевле, чем попытка 
сейчас вернуть деньги за опла-
ченную путевку.

Да, по закону туристы впра-
ве рассчитывать на возврат 
средств, но в нынешнем положе-
нии у турбизнеса просто нет та-
кой возможности: нет ни выруч-
ки, ни задела с предыдущих про-
даж. Серьезной статьей расхо-
дов для турбизнеса становится и 
вывоз земляков из-за границы, 
на что, по словам президента 
Уральской ассоциации туризма 
Максима Пузанкова, не всегда 
выделяется господдержка. Он 
предупреждает также, что на 
рынке активизировались псев-
доюристы, которые обещают 
быстро вернуть клиентам день-
ги за несостоявшуюся поездку. 
Оплачивая их услуги, уральцы 
несут еще большие издержки.

От своих обязательств тур-
фирмы не отказываются, пред-
лагая осуществить свою мечту 
позже либо получить выплату с 
фиксацией валютного курса на 
момент покупки путевки. К та-
кому соглашению с компания-
ми пришли уже более 70 про-
центов клиентов. В случае же 
банкротства турфирм деньги 
будут возвращены потребите-
лям за счет страховых гарантий 
или фондов персональной от-
ветственности. •

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ В Свердловской и Челябинской 
областях не будет дефицита масок

На Урале развернули два крупных производства медицинских масок. Монтаж первой линии мощностью пять мил-

лионов изделий в месяц на днях завершился на площадке фармацевтического завода в Новоуральске (на фото), 

вторая вот-вот заработает в Челябинской области. Это позволит решить проблему дефицита индивидуальных 

средств защиты и снизить цены (сейчас они начинаются от 35—40 рублей за штуку).

— За два месяца мы получили 89 жалоб от населения на отсутствие масок в продаже. Сейчас они появились. Цены 

выросли существенно из-за того, что для покрытия дефицита Минпромторг закупил большую партию в КНР по 

35 рублей за штуку и распределил между регионами, — рассказал глава свердловского УФАС Дмитрий 

Шалабодов. — Фактов сговора или немотивированного изъятия масок из оборота в регионе не было. Все объясня-

ется пиковым спросом.
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Видеоэкскурсия все же не заменит 

в полной мере личный визит 

в выбранную квартиру.
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Извещение 
о проведении  аукциона

1. Форма проведения торгов

Тип и способ проведения 
торгов

Аукцион на повышение 
в электронной форме

Форма 
(состав участников)

Открытый

Способ подачи 
предложений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет Право на заключение договора 
купли-продажи  имущества

Адрес расположения 
Имущества

Свердловская область, 
город Новоуральск, улица Торговая, 3

Состав Имущества Имущественный комплекс  «Склад ГСМ»  
(10 объектов недвижимого имущества вме-
сте с 42-мя единицами движимого имуще-
ства) (подробный перечень имущества при-
веден по месту проведения торгов и на сай-
те организатора торгов)

Дополнительная 
информация

Имущественный комплекс расположен на зе-
м е л ь н о м  у ч а с т к е  ( к а д а с т р о в ы й 
№ 66:57:0101012:24), который вошел в со-
став  территории опережающего социально-
экономического развития «Новоуральск» 
(ТОСЭР). Часть земельного участка, необхо-
димого для эксплуатации продаваемого иму-
щества,  передан по договору субаренды, за-
ключенному на неопределенный срок (Дого-
вор субаренды от 08.10.2019 № 12/13743-Д). 
Другие обременения/ограничения описаны в 
Форме договора купли-продажи, являющего-
ся неотъемлемой частью Документации

3. Информация о собственнике

Наименование Акционерное общество «Уральский электро-
химический комбинат» (АО «УЭХК»)

Место нахождения 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес 624130, Свердловская обл., г. Новоуральск, 
ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной 
почты

EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru 

Контактные лица Толстоброва Елена Игоревна, 
тел.: (34370) 5-78-13;  8-912-62-32-151
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 5-20-60

4. Организатор торгов

Ответственное лицо за 
проведение торгов (далее 
— Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью 
«Экспертные системы» (ООО «Экспертные 
системы») (экспертныесистемы.рф)

Место нахождения 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
д. 295/13, № 4

Адрес электронной почты torgi38@gmail.com

Контактные лица Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952) 70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная цена 7 900 000 (Семь миллионов девятьсот ты-
сяч)  рублей 00 копеек с учетом НДС

Величина повышения 
начальной цены 
(шаг аукциона)

100 000 (Сто тысяч) рублей

Условия, варианты и сро-
ки оплаты по договору, за-
ключаемому по результа-
там аукциона, а также ин-
формация о способах обе-
спечения исполнения 
обязательств по договору

В Документации и в форме договора купли-
продажи, являющейся  неотъемлемой ча-
стью аукционной документации

Условие о задатке Задаток считается перечисленным с момента 
зачисления в полном объеме на указанный 
ниже расчетный счет (п. 5.6 Извещения). Дан-
ное извещение является публичной офертой 
для заключения договора о задатке в соответ-
ствии со статьей 437 Гражданского кодекса 
Российской Федерации, а подача Претенден-
том заявки и перечисление задатка являются 
акцептом такой оферты, после чего договор о 
задатке считается заключенным в письмен-
ной форме

Размер задатка 1 000 000 (Один миллион) рублей

Реквизиты для перечис-
ления задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810420110002689 в Филиале 
№ 5440 Банка ВТБ  (ПАО) г. Новосибирск, 
БИК: 045004719 к/с: 30101810450040000719 
получатель ООО «Экспертные системы» 
(ИНН 3811138171, КПП 381101001). В пла-
тежном поручении в поле «назначение плате-
жа» необходимо указать: Задаток для участия 
в аукционе от 02.06.2020 по продаже  имуще-
ственного комплекса «Склад ГСМ» по адресу: 
г. Новоуральск, ул. Торговая, 3

Срок 
перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, 
обеспечивающий своевременное поступле-
ние на счет получателя, но не позднее вре-
мени и даты окончания подачи заявок 
на участие в торгах

Возвращение 
задатка

Осуществляется в порядке, установленном 
в п. 2.6. Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата и время начала при-
ема заявок

30.04.2020 10.00 (время московское)

Дата и время завершения 
приема заявок

01.06.2020 10.00 (время московское)

Порядок подачи Заявка на участие в аукционе должна быть по-
дана в электронной форме на электронной 
торговой площадке. Перечень документов, ко-
торые должны быть приложены к заявке, из-
ложен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата рассмотре-
ния заявок

не позднее 01.06.2020 15.00 
(время московское)

Оформление протокола 
рассмотрения заявок

Порядок оформления и размещения протоко-
ла установлен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время 
начала аукциона

02.06.2020 10.00 (время московское)

Дата и время 
завершения аукциона

02.06.2020 не позднее 15.00 
(время московское)

Место проведения 
аукциона

на электронной торговой площадке: Элек-
тронная торговая площадка; http://eltorg.
org/   (далее — ЭТП)

Порядок проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на 
электронной торговой площадке в порядке, 
предусмотренном статьями 447—449 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, До-
кументацией и в соответствии с правилами 
работы электронной торговой площадки

Победитель аукциона Победителем аукциона признается лицо, 
предложившее наиболее высокую цену в 
соответствии с п. 3.2.4. Документации

Срок заключения дого-
вора купли-продажи

Договор заключается в течение 20 (Двадца-
ти) рабочих дней, но не ранее 10 (Десяти) 
календарных дней со дня опубликования 
протокола об итогах аукциона

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами докумен-
тов и условиями аукциона

Место размещения в 
сети «Интернет»

Документация находится в открытом досту-
пе, начиная с даты размещения настоящего 
извещения в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» по следующим 
адресам: Электронная торговая площадка; 
http://eltorg.org. Порядок получения Докумен-
тации на электронной торговой площадке 
определяется правилами электронной торго-
вой площадки. Информационное сообщение о 
проведении аукциона также опубликовано в 
федеральном печатном издании «Российская 
газета»

Порядок ознакомления 
с документацией

В сети «Интернет» — в любое время с даты 
размещения. По адресу Организатора — 
с 12.00 до 17.00 в рабочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право на 
обжалование действий 
(бездействий) организа-
тора, продавца, комис-
сии, если такие действия 
(бездействие) нарушают 
его права и законные ин-
тересы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования Центральный арбитражный комитет 
Госкорпорации «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок обжалования Содержится в п. 5 Документации
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Евгений Китаев, 

Челябинская область

Д
иректор Всемирной 
продовольственной 
программы ООН Дэ-
вид Бизли предупре-
дил, что через не-
сколько месяцев мир 
может столкнуться с 
«голодом библейско-
го масштаба», если 

промедлит с мерами продоволь-
ственной безопасности. И хотя 
мы привыкли воспринимать 
апокалиптические прогнозы с 
изрядной долей скепсиса, на-
стороженность он все-таки по-
рождает: сегодня заморожены 
перевозки, закрыты границы, 
упал внешний товарооборот 
продуктов. Чем это может аук-
нуться, будет ли изобилие до но-
вого урожая и можно ли обеспе-
чить сытую жизнь в пределах 
региона?

Продукты уходят в запас
На Южном Урале в будущее 

смотрят без пессимизма, учи-
тывая свою продуктовую само-
достаточность. Продоволь-
ственный кластер насчитывает 
820 пищевых перерабатываю-
щих производств, которые 
снабжают область большин-
ством продуктов, а излишки 
поставляют за пределы регио-
на. Накопленные мощности 
обеспечивают тройной профи-
цит мяса птицы, двойной — про-
дуктов мясной переработки. Не 
вызывает опасений и ситуация 
с хлебобулочными, бакалейны-
ми изделиями.

Резервы этого кластера, 
утверждают наблюдатели, сыг-
рали на руку, когда месяц назад 
спрос на некоторые виды това-
ров резко подскочил: магазины 
выдержали натиск, а продоволь-
ственные запасы были увеличе-
ны.  Так,  по  состоянию на 
16 апреля риса на складах хра-
нилось с расчетом на 33 дня, 
сгущенного молока — на 48, 
муки — на 73, минеральной 
воды — на 74, макаронных изде-
лий — на 110 дней. Колбасами 
т о р г о в л ю  о б е с п е ч и л и  н а 
180 дней, мясными консерва-
ми — на 334, рыбными — на 669.

Скромнее оказались запасы 
свежих овощей и фруктов. Их с 
начала 2020 года на Южный 
Урал завезли соответственно 
1350 и 719 тонн, и это не ре-
кордные показатели. Например, 
лимонов, которыми жители об-
ласти старались поддержать им-
мунитет перед лицом новой ин-
фекции, доставили 48 тонн, тог-
да как в прошлом году за тот же 
период — 52. Снизился импорт и 
другой «живой» продукции. Од-
нако, утверждают в регионе, 
причина тому скорее техниче-
ская: область меняет партне-
ров, заключает новые контрак-
ты — с Китая переориентируется 
на Узбекистан.

Курирующий областную пи-
щевую промышленность вице-
губернатор Сергей Сушков счи-
тает новый подход рациональ-
ным, отвечающим вызовам вре-
мени: это позволит избежать 
дефицита овощей и фруктов на 
прилавках, чему будут способ-
ствовать давние и еще не забы-
тые доб рососедские отношения, 
отсутствие языкового барьера, 
а также переизбыток витамин-

ной продукции в самом Узбеки-
стане. Часть урожая у партне-
ров не реализуется, пропадает, 
поэтому в Ташкенте рады акти-
визации торговли. К слову, про-
дукция из Средней Азии выдер-
живает конкуренцию и по каче-
ству — там используют меньше 
химии. По мнению вице-губер-
натора, в течение двух-трех ме-
сяцев этот канал поставок нала-
дится.

В то же время соседи из Под-
небесной могут обеспечивать 
большие объемы и длительные 
сроки хранения продукции, что 
выгодно торговле. Отсюда во-
прос: не вызовут ли новые пла-
ны региональных властей от-
торжения у сетей? Или следует 
заручиться их поддержкой, как 

это было накануне акции по 
снижению цен на продукты 
местной переработки?

Товар ценой красен
Н а п о м н и м ,  в  ф е в р а л е 

2020 года для стимулирования 
спроса на товары регионально-
го АПК в области запустили ак-
цию «Южноуральский продукт 
снижает цены». Агрохолдинги и 
торговые сети обещали прода-
вать свои товары на 10—30 про-
центов дешевле. В результате 
участники бессрочной акции 
(такой была задумка) надеялись 
на рост оборота и обретение 
имиджа социально ответствен-
ных компаний. Начали с бака-
леи, затем ценники планирова-
ли переписать на мясную про-
дукцию, кондитерские изделия, 
молоко... На старте акцию под-
держали четыре областных аг-
рохолдинга, постепенно к ней 
должны были примкнуть все 
остальные.

Инициаторы продоволь-
ственного эксперимента и сегод-
ня называют идею замечатель-
ной, хотя уже и не понять, про-
должается он или угасает ввиду 
новых обстоятельств. До введе-
ния режима повышенной готов-
ности в связи с коронавирусом 
участие в проекте подтвердили 
959 магазинов, десятки торго-
вых сетей, цены были снижены 
на 113 наименований товаров. 

Но пандемия подрезала инициа-
тиве крылья. Министр сельского 
хозяйства РФ Дмитрий Патру-
шев объявил, что в качестве под-
держки пищевой промышленнос-
ти можно рассмат ривать отмену 
всех промопланов в торговле, а 
несколько российских ассоциа-
ций, включающих сельскохозяй-
ственные предприятия и произ-
водителей продуктов и напит-
ков, обратились к премьер-
министру Михаилу Мишустину, 
попросив наложить запрет на 
промоакции и продажу товаров 
со скидками.

В результате нельзя даже 
подсчитать, что получили бы от 
планового снижения цен южно-
уральские покупатели. Сегодня 
в  ходу другая статистика. 

С 23 марта (с начала режима са-
моизоляции) до середины апре-
ля гречневая крупа в регионе 
подорожала на 63 процента, 
рис — на 23, макароны — на 
20 процентов. Капуста стала до-
роже на 29, свинина — на 41, го-
вядина — на 22, мороженая 
рыба — на 25 процентов. Есть, 
впрочем, и обратные примеры: 
подешевели хлеб и хлебобулоч-
ные изделия — на 27 процентов, 
пшеничная мука — на 35, сгу-
щенное молоко — на 30, пече-
нье — на 38, лук — на 54 процен-
та. Сохранились или снизились 
менее чем на 10 процентов цены 
на мясные и рыбные консервы, 
куриное мясо, минеральную 
воду, сливочное и подсолнечное 
масло, молоко, яйца, детские 
смеси.

Какова политика региональ-
ных властей в части цен на про-
довольствие? К наиболее значи-
мым товарам предъявляются 
прежние требования, напоми-
нает Сергей Сушков: их стои-
мость не должна отпугивать. 
Впрочем, многое здесь будет за-
висеть от будущего урожая.

Что посеешь
Полевые работы на Южном 

Урале нынче стартовали почти 
на две недели раньше обычно-
го — еще в апреле.  В восьми рай-
онах уже приступили к закры-
тию влаги и боронованию. В хо-

зяйствах протравливают семе-
на, вносят минеральные удобре-
ния. С прогревом почвы начнет-
ся яровой сев на площади 1 мил-
лион 757 тысяч гектаров — 
13 тысяч гектаров прибавится в 
сравнении с прошлым годом.

Работодатели, конечно, не 
забывают о соблюдении проти-
вовирусных мер безопасности, 
но сельскохозяйственный сек-
тор вызывает меньше тревог, 
чем другие: в поле соблюдать 
социальную дистанцию не-
сложно.

Тревогу скорее вызывает 
ослабление рубля, увеличива-
ющее затраты на приобретение 
зарубежной техники и зап-
частей. У аграриев 35—40 про-
центов импортных агрегатов 
взяты в лизинг: для их ремонта 
можно использовать только 
фирменные детали. Но, если га-
рантийный срок вышел, мест-
ный бизнес предлагает свои ва-
рианты импортозамещения: 
ряд  машиностроительных 
предприятий региона наладил 
выпуск запчастей для замор-
ской сельхозтехники.

В минсельхозе не пережива-
ют и по поводу семенного мате-
риала: почти 1,06 миллиона 
тонн зерна хранится на элевато-
рах, а на посевную нужно 230—
250 тысяч тонн. Нет дефицита 
зернобобовых культур, хватает 
и масличных. Докупать за пре-
делами региона приходится 
лишь элитные семена, это сде-
лали, когда государство откры-
ло интервенционный фонд, 
опус тив на торгах цену ниже 
рыночной.

— Семена картофеля мы бе-
рем в Белоруссии или еще даль-
ше за рубежом — их стоимость 
выросла, — говорит Сергей Суш-
ков. — Но, поскольку элитная 
группа в севообороте составля-
ет 5—10 процентов, не думаю, 
что это приведет к увеличению 
цены на урожай в целом.

Между тем до 1 июня в виде 
различных субсидий в регионе 
должны раздать 1,1 миллиарда 
рублей. Деньги получат в основ-
ном фермеры, средние хозяй-
ства. Поддержкой послужат и 
решения о шестимесячной от-
срочке уплаты единого сельхоз-
налога (6 процентов от валовой 
выручки) за 2019-й и обнуле-
нии его в этом году.

Тем не менее о видах на уро-
жай аграрии говорят сдержан-
но, хотя и без минора: запасов 
влаги в земле для посевной до-
статочно, удобрения и ГСМ в на-
личии, синоптики не обещают 
засуху, поэтому надеются со-
брать около 2 миллионов тонн 
зерна. Для собственных нужд 
требуется 700 тысяч тонн, то 
есть останется еще немало. В 
2018 году регион экспортиро-
вал сельскохозяйственную про-
дукцию на 110 миллионов дол-
ларов, в 2019 году — на 135 мил-
лионов. Нынче экспорт круп, 
муки приостановлен, поставки 
перенаправляются на внут-
ренний рынок. Но сельхозпро-
изводители планируют наверс-
тать во втором полугодии — ко-
нечно, если урожай будет бога-
тым, вирус отступит и границы 
откроются.•

А К Ц Е Н Т

Нынче экспорт круп, муки 

приостановлен, поставки 

перенаправляются на внутренний рынок

РЫНОК На Южном Урале меняют 
продовольственную политику

Закрома родины

Семенной картофель челябинские 

хозяйства закупают за рубежом, но 

надеются, что это не скажется на 

цене урожая.

ОТРАСЛЬ Производители мебели 
опасаются, что не все смогут 
возобновить работу после 
карантина

Подставить 
табуретку

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

Жизнерадостная музыка на ав-
тоответчике крупной мебель-
ной компании скрашивает вре-
мя ожидания — как говорится, 
«все для клиентов». Но уже че-
рез несколько минут становит-
ся понятно: ответа не будет. 
Остается только насвистывать, 
повторяя вслед за исполните-
лем: «Донт ворри, би хеппи». 
Однако самим мебельщикам не 
волноваться и быть счастливы-
ми сейчас весьма непросто.

Телефоны большинства 
предприятий по производству 
мебели отзываются только 
длинными гудками. А к ссыл-
кам на сайты компаний выска-
кивает предупреждение: 
«30 марта введено ограничение 
работы в некоторых сферах». 
Казалось бы, еще недавно, в на-
чале года, статистика радовала 
фактом оживления мебельной 
отрасли: только в Екатеринбур-
ге число предприятий этой сфе-
ры выросло с 98 до 105, в про-
изводственных цехах тогда тру-
дилось 2052 человека. Экспер-
ты связывали рост в значитель-
ной степени с расцветом строи-
тельной отрасли. 

В 2019 году стройкомплекс 
мегаполиса вышел на отметку 
1,34 миллиона квадратов, при 
этом новое жилье, укомплекто-
ванное мебелью (прежде всего 
кухнями, шкафами-купе), при-
обретали в ипотеку охотнее, на-
пример, молодые екатерин-
бургские семьи. Понятно, что 
форс-мажора никто не ждал.

— Рынок мебели только-
только вышел из застоя, и 
вот — коронавирус все разру-
шил, — печально констатирует 
доцент кафедры логистики и 
коммерции УрГЭУ Людмила 
Трофимова. — Мебельные ком-
пании не считаются системо-
образующими, поэтому они 
вынуждены перейти в режим 
ожидания или совсем закрыть-
ся. Повезло разве что произво-
дителям недорогой мебели, 
которые не работают под за-
каз. У них хотя бы есть шанс 
сбыть готовые товары. Многие 
универсальные магазины в 
сельской местности открыты — 
если не менее 30 процентов в 
них составляют товары первой 
необходимости. Среди проче-
го ассортимента там можно 
найти как минимум стол и та-
буретки. И, конечно, работают 

мебельные отделы крупней-
ших торговых сетей, а также 
строительных магазинов.

Запас прочности имелся да-
леко не у всех компаний. По 
мнению мебельщиков, если 
предприятие закрылось, оно 
уже вряд ли вернется к жизни.

— Бизнес это не дверь, кото-
рая может закрыться и от-
крыться. Мы пытаемся как-то 
выжить, но заказов практичес-
ки нет, а мы работали именно 
под заказ. Кажется, еще недав-
но производили шкафы-купе, 
кухни, столы, кровати… Со-
трудники никуда не ушли, мы 
все сейчас просто выжидаем, — 
говорит владелец крупной 
производственной компании 
из Екатеринбурга, который 
просил не называть его фами-
лию в газете.

Есть и фирмы, которые прин-
ципиально не закрылись — до сих 
пор работают на свой страх и 
риск. Руководители говорят: 
«Лучше заплатить штраф Роспо-
требнадзору, чем умереть». У та-
ких обычно есть своя база прове-
ренных клиентов.

Кстати, многие мебельщи-
ки работали с разными катего-
риями заказчиков — как с фи-
зическими, так и с юридиче-
скими лицами. Последние сей-
час практически исчезли. На-
пример, кафе и рестораны не 
работают, а значит, менять ме-
бель точно не планируют. По-
этому вся надежда на рядовых 
покупателей.

— Мы производим мягкую 
мебель плюс занимаемся ре-
ставрацией, перетяжкой. Кто-
то заказывает мебель в дома, 
квартиры, вот недавно новосе-
лы обратились. Штат не сокра-
щаем — у нас менее десяти че-
ловек, давно работаем вместе, 
одна команда. Конечно, зар-
платы пришлось урезать, но 
люди понимают, возражений 
нет. Хорошо, что была подуш-
ка безопасности, а то при-
шлось бы совсем туго. Заказы 
снизились на 90 процентов, но 
мы напоминаем о себе — раз-
мещаем рекламу. Работаем в 
средней ценовой категории, 
чек — около 20 тысяч рублей. 
Скидки делать не можем, но и 
цены не увеличиваем, хотя 
стоимость материалов уже вы-
росла от 10 до 20 процентов, — 
подсчитал владелец компании 
Дмитрий Финкель.

В частности, существенно 
подорожала фурнитура, под-
тверждают его коллеги. Основ-
ной производитель фасонных 
ручек и замков — Китай, пере-
бои в поставках уже вызвали 
дефицит изделий и рост цен.

Что касается продаж, они, 
как и в других секторах, пере-
мещаются в Сеть. По прогнозам 
Ассоциации компаний интер-
нет-торговли, по итогам 
2020 года объем этого рынка в 
России может увеличиться поч-
ти на 20 процентов и составить 
2,5 триллиона рублей.

— Интернет-заказы выросли 
сейчас не только у мебельщи-
ков. Но последним надо актив-
но использовать этот способ 
торговли, чтобы хотя бы ликви-
дировать складские запасы, — 
считает Людмила Трофимова.•

Некоторые производители мебели, несмотря на запрет, продолжают рабо-

тать на свой страх и риск: если остановиться, то можно и не открыться.

Еще недавно, 
в начале года, ста-
тистика радовала 
фактом оживле-
ния мебельной 
отрасли, который 
связывали 
с расцветом 
строительства

Кстати

Недавно производители мебели попросили губернатора Свердлов-

ской области все-таки разрешить работу мебельным салонам, по-

обещав «организовать работу разумно и достойно». Глава региона в 

Инстаграме выразил понимание непростой ситуации, но ответил, 

что «не слишком логично вводить послабления», пока значительно 

растет число заболевших и ширится география распространения 

новой инфекции.
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Ольга Штейн, 

Свердловская область

З
накомые, месяц прора-
ботавшие дома, сто-
нут: «Дистанционка — 
это какой-то кошмар!» 
Причем главная беда: 
работы стало больше — 
трудиться приходится 
практически кругло-
суточно. Задания от 

начальства, вопросы от коллег и 
партнеров сыплются в любое 
время дня и ночи, и совершенно 
непонятно, как отдельные инди-
виды умудряются на удаленке и 
сериалы смотреть, и уроки с 
детьми делать, и онлайн-курсы 
испанского посещать.

Стресс-фактор подгоняет
— Это эффект массового стрес-

са. При стандартном переходе на 
удаленную работу происходит 
совсем другое: там обычно нуж-
но выстраивать рабочий процесс, 
«собирать себя», встраиваться в 
режим офисных коллег или за-
казчиков. Текущий опыт — уни-
кальный, ни у кого именно такого 
не было. В данной ситуации, как 
сказал один опытный удаленщик, 
«не путайте удаленку с карантин-
кой», — объясняет директор по 
организационному развитию 
HeadHunter Марина Львова. — 
Сейчас процесс перехода нестан-
дартный: резкий, стрессовый и 
всеобщий. В стрессе люди склон-
ны действовать быстрее, рабо-
тать больше. Особенно, когда это 
еще поддерживается средой, при-
чем тотально: коллеги, клиенты, 
подрядчики, тренеры…

По словам эксперта, круглосу-
точная работа в первые три—пять 
недель нормальна. По сути, это 
реакция на то, что исчезли обыч-
ные процессы — от автоматичес-
ких действий по утрам до комму-
никаций. Когда человек приспо-
собится, многое вернется в при-
вычное русло, работа будет тре-
бовать меньше времени и эмо-
циональных затрат.

— Мы пока не замеряли эффек-
тивность удаленной работы, но 
могу передать мнение топ-
менеджеров, с которыми обща-
лась. Они говорят, что каким-то 
волшебным образом эффектив-
ность в этих условиях повыси-
лась. Может, именно потому, что 
приходится очень быстро реаги-
ровать на изменяющуюся среду, 
— рассказала во время первой сес-
сии проекта «Иннопром онлайн» 
директор по персоналу автомо-
бильной компании «Соллерс» 
Елена Семенова.

В целом руководители и со-
трудники результативность дис-
танционки оценивают сдержан-
но. По результатам масштабного 
исследования, которое провели 
аналитики HeadHunter, пример-
но половина опрошенных — как 
управленцев, так и рядовых слу-
жащих — не увидела изменений в 
продуктивности. Четверть при-
зналась, что стала работать хуже, 
а сверхрезультаты заметили 
лишь 15 процентов подчиненных 
и 17 процентов начальников.

— Руководителям «карантин-
ных» команд важно сразу вы-
страивать «ритуалы»: ежеднев-
ные созвоны, системы отчетнос-
ти и постановки задач. Все сейчас 
пребывают в состоянии стресса. 
Когда (именно «когда», а не 
«если») произойдет откат в про-
дуктивности, проявятся затор-
моженность и усталость, будут 
необходимы поддерживающие 
механизмы, которые помогут ра-
ботать в новых условиях, и выго-

рания у сотрудников не случится. 
Если долго держать людей в том 
состоянии, в котором они нахо-
дятся сейчас, это будет похоже на 
попытку хлестать сдохшую ло-
шадь. Чтобы сохранить высокий 
темп работы, он должен быть раз-
меренным: руководителю нужно 
задавать его с самого начала, под-
держивать на спаде и выводить 
команду в рост, — отмечает Мари-
на Львова.

Настроить процессы
Самое важное в любом форма-

те работы — отлаженные процес-
сы решения задач. Если не на-
строить их под дистанционку, не-
минуем провал. Чтобы этого не 
произошло, нужно осваивать на-
выки планирования рабочего 
дня, обозначать точки контроля 
выполнения задач, выстраивать 
систему синхронизации дей-
ствий сотрудников и логику ком-
муникации.

— А еще важными становятся 
экстренная выработка навыков 
управления временем и «жонгли-
рование» детьми, работой, новос-
тями и распоряжениями влас тей, 
— добавляет Марина Львова.

Огромное значение имеет 
корректная и оперативная пе-
редача информации внутри кол-
лектива. При всех возможнос-
тях, которые дают Интернет и 
сотовая связь, это неожиданно 
стало большой проблемой для 
многих. Решение простое: дого-
вориться о правилах и соблю-
дать их.

— Мы разработали определен-
ные пожелания к общению в мес-
сенджерах и по телефону, — рас-
сказывает вице-президент по 
кад ровой политике и социальной 
ответственности Русской медной 
компании Анна Шабарова. — На-
пример, если ты дважды не смог 
договориться в чате, то должен 
позвонить: в живой беседе это 
всегда проще.

— У нас такое правило: в тече-
ние рабочей недели мы общаемся 
в чатах по служебным вопросам, 
а в выходные стараемся рассла-
биться и пообщаться между со-
бой неформально, — делится опы-
том директор по организацион-
ному развитию и персоналу Че-
лябинского трубопрокатного за-
вода Оксана Назарова.

Кадровики также советуют 
подготовить простые и понятные 
рекомендации, вебинары или ви-
деокурсы, посвященные тому, 
как справляться со стрессом и 
оставаться на связи со всеми со-
трудниками, в том числе для мо-
ниторинга их психологического 
состояния.

Вернуть границу
Со стороны дистанционная 

работа выглядит привлекатель-
но: не тратишь время на дорогу, 
перерывы посвящаешь близким 
или домашним делам. На прак-
тике же все оказывается не так 
радужно.

— В прошлом году я закончи-
ла исследование, посвященное 
дистанционной работе женщин 

с детьми, — рассказывает заве-
дующая кафед рой экономики 
труда и управления персоналом 
Уральского государственного 
экономического университета 
Наталья Тонких. — Опрошены 
порядка 2000 женщин нашего 
региона и 600 женщин со всей 
страны, более 30 процентов из 
них признались, что хотели бы 
работать дистанционно. Но 
чаще так говорили те, кто еще не 
пробовал этот формат. Кто уже 
имел опыт дистанционной рабо-
ты, отмечали недостаток соци-
ального общения, сложности с 
тем, чтобы объяснить малень-
ким детям, что именно в этот 
момент маме нужно работать. И 
самая главная сложность — раз-
мывание границ между работой 
и личной, бытовой жизнью. В 
иностранной научной литера-
туре есть теория баланса между 
этими сферами, многие иссле-
дователи подтверждают: при 
дистанте границы стираются.

Проблема не фатальная, ре-
шается путем того же планиро-
вания.

— Подъем по будильнику, за-
рядка, завтрак… Встречи (созво-
ны) — в календаре. Задачи на 
день — в списке, с учетом времени 
на форс-мажор, — советует Мари-
на Львова. — Составлять расписа-
ние на день необходимо, поэтому 
стоит почитать книжки по тайм-
менеджменту, посмотреть обуча-
ющее видео. Не нужно говорить, 
что на это нет времени. Нет, зна-
чит, и не будет. И в какой-то мо-
мент вас просто накроют уста-
лость и апатия.

Принципиальный момент при 
составлении графика — определе-
ние границ рабочего времени со-
трудников и руководителей. Кол-
лектив должен соблюдать их, 
если речь, конечно, не идет о 
форс-мажоре, требующем неза-
медлительной реакции.

— Инициируйте такой диалог, 
если его еще не было. Это не зна-

чит, что я не отправлю письмо с 
заданием в 12 ночи. Отправлю, 
чтобы мой мозг стал свободнее, 
но поставлю пометку — срок ре-
акции. Вместо того чтобы молча 
злиться на бестактность руко-
водителя, лучше всего прояс-
нить, чего он ждет, когда отправ-
ляет задачи поздно вечером, — 
развивает мысль эксперт.

Увидеть перспективу
При всех неудобствах дис-

танционной работы она несет в 
себе стимул для профессиональ-
ного роста. 58 процентов руко-
водителей отмечают, что со-
трудники стали более ответ-
ственны за результат, 40 про-
центов видят, что подчиненные 
начали качественнее прораба-
тывать поставленные задачи, 
значит, персонал сам стремится 
быть более эффективным, про-
фессионально растет.

— Сейчас как никогда видна 
инициатива, скорость работы и 
отклика на поставленные задачи. 
И так же четко видно, кто не ра-
ботает и перекладывает свои 
обязанности на других. Это каса-
ется и руководителей, и сотруд-
ников. Хотите войти в кадровый 
резерв компании? Сейчас самое 
время проявить себя. Руководи-
телю необходимо выстраивать 
работу команды, обеспечивать 
синхронность действий. Сотруд-
нику — разобраться, за что отве-
чает он. Задача подчиненного — 
информировать начальника о 
том, что ему что-то нужно, а ру-
ководителя — обеспечить это или 
вместе придумать, как сделать 
иначе. Самый плохой вариант 
сейчас — занять позицию «а мне 
не сказали». Это точно отразит-
ся на дальнейшем карьерном 
рос те в компании, — советует Ма-
рина Львова. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Когда человек приспособится к новым 

условиям, многое вернется в привычное 

русло, работа будет требовать меньше 

времени и эмоциональных затрат

КАДРЫ Как организовать удаленную работу, 
чтобы она не превращалась в круглосуточную

Рабство на дистанте

Трудиться дома вполне эффективно 

могут представители разных про-

фессий. Важно правильно организо-

вать работу.

ПЕРСПЕКТИВА Курганский общепит не скоро оправится от удара COVID-19

Отбили аппетит
Валентина Пичурина, Курган

Р
уководители предприятий 
общественного питания 
просят власти отменить или 

отсрочить платежи за аренду сво-
их неработающих учреждений, 
чтобы не закрывать бизнес.

— Вот, хожу теперь на работу с 
тормозком, как шахтер, — пожа-
ловалась знакомая. — Раньше пи-
талась в студенческой столовой, 
что в пяти минутах ходьбы, а те-
перь все закрыто и неизвестно 
когда откроется.

Предприниматель Нина Даур-
цева, у которой в Кургане сеть 
студенческих столовых, пережи-
вает за свои заведения еще боль-
ше. По ее словам, с 15 марта все 
столовые закрылись, потому что 
студенты ушли на дистанцион-
ное обучение. До 1 сентября, ско-
рее всего, не откроются. Она не 
может даже попасть на свое рабо-
чее место, потому что учебные 
заведения закрыты, и забрать из 
столовых и буфетов продукты, 
чтобы не было просрочки. Между 
тем платить за аренду и комму-
нальные услуги надо.

Правда, городские власти 
пошли предпринимательнице на-
встречу и полностью освободили 
до 1 сентября от арендной платы 
за муниципальные помещения в 
музыкальном и медицинском 
колледжах, а вот с госуниверси-
тетом договориться не удается. А 
там как раз самые большие пло-
щади и платежи: за три столовых 
в месяц она платит около 150 ты-
сяч рублей, плюс 200 с лишним 
тысяч за коммуналку.

— Здания университета в феде-
ральной собственности, — пояс-
няет хозяйка пунктов питания. — 
Мне предложили дополнитель-
ное соглашение к моим догово-
рам, по которому с 1 апреля по 
31 декабря аренду брать не будут, 
но перенесут платежи на 2021 год 
как долг, и я в равных частях 
должна буду его гасить. Боюсь, 
что мне эти каникулы не помогут, 
а еще больше усугубят ситуацию. 
Ведь в следующем году придется 
платить за аренду в два раза боль-
ше — не 150, а 300 тысяч рублей в 
месяц. Мне их взять негде: дохо-
ды от этих столовых и раньше 
практически равнялись расхо-

дам, потому что большие нацен-
ки запрещены. А что будет после 
карантина, вообще неизвестно.

На днях Нина Даурцева обра-
тилась к областным властям, 
бизнес-омбудсмену с просьбой 
помочь решить вопрос с морато-
рием на аренду университетских 
заведений. Если не выйдет, ей 
придется отказаться от самой 
большой столовой, которую 
арендует уже 20 лет. Правда, 
предпринимательнице предлага-
ют воспользоваться господдерж-
кой и взять два миллиона в кре-
дит под нулевой процент. Но ведь 
их придется возвращать, а как, 
если нет дохода? Немного обна-
деживает обещанная на феде-
ральном уровне безвозмездная 
помощь пострадавшему от коро-
навируса малому бизнесу — на 
уровне минимального размера 
оплаты труда, если предприятие 
сохранит 90 процентов штатной 
численности. У Даурцевой пока 
не уволилился ни один из 25 ра-
ботников.

Предприниматель Андрей По-
пов владеет в Кургане сетью ре-
сторанов и кафе. Бизнесмен при-

знался, что еще не подсчитывал 
убытки. Пока компания держит-
ся за счет финансовых резервов, 
доставки. Но запасы имеют свой-
ство заканчиваться, а пополнять 
их нечем. За счет одной доставки 
прожить невозможно. Потребу-
ется не менее двух лет, чтобы вос-
становиться после пандемии, 
считает ресторатор. Это, конеч-
но, касается тех, кто твердо на-
строен сохранить бизнес. Многие 
могут и не пережить карантин.

— Играет роль совокупность 
факторов, — говорит Попов. — 

Даже если завтра разрешат от-
крыть заведения общепита, люди 
туда не пойдут. Во-первых, у всех 
упали доходы, и это напрямую 
влияет на посещение ресторанов: 
все-таки это праздник и отдых. 
Во-вторых, надо брать во внима-
ние психоэмоциональное состоя-
ние людей, которые пребывают в 
большом страхе перед инфекци-
ей. Мы изучаем ситуацию, слуша-
ем экспертов. Все говорят, что 
снижение выручки будет мини-
мум на 30 процентов, поэтому 
быстро подняться не удастся. •

Тем временем 

Роспотребнадзор выпустил рекомендации для предприятий общепита с 

учетом эпидобстановки. Они предусматривают поэтапное возвращение 

к работе: режим ограничений, переходный период, этап стабилизации и, 

наконец, штатный режим. На первом этапе ресторан может готовить 

блюда только навынос или с доставкой, на втором, когда начнется выход 

людей из самоизоляции, откроются небольшие предприятия — площа-

дью не более 50 квадратных метров. При этом в зале должно стоять не 

более пяти столиков на одно-два посадочных места, а расстояние между 

столами должно быть не менее метра. Массовые мероприятия — банке-

ты, поминки — запрещены. Но большинство предприятий сможет от-

крыться лишь на четвертом этапе, при отсутствии заболевших 

COVID-19 в регионе и стойкой тенденции к снижению в стране.

СТРАТЕГИЯ 
Бизнес делает 
ставку 
на партнерство 
и поддержку 
клиентов

ПРОВЕРКА 
ДОВЕРИЯ

Анна Шиллер, УрФО

Кризис, по мнению предприни-
мателей, испытывает бизнес 
даже не на прочность, а на дове-
рие со стороны команды и потре-
бителей.  И, хотя многие работа-
ют без выручки либо временно 
при останавливают деятель-
ность, они надеются на лучшее.

Сильнее всего пострадала 
сфера оффлайн-услуг, например 
общепит. Так, в Екатеринбурге 
уже закрылась сеть столовых, 
многие заведения ждет та же 
участь. Но бизнесмены верят, 
что спасти отрасль может парт-
нерство.

— Мы упаковываем наш про-
дукт для доставки и самовывоза 
и фактически продаем его по 
цене полуфабрикатов, — расска-
зывает Елена Макушева, пред-
ставляющая федеральную сеть 
пироговых в регионе. — Также мы 
объединились со знакомыми по-
ставщиками и включили их про-
дукцию в свой ассортимент, ведь 
сейчас главный ресурс — довери-
тельные отношения и поддержка 
единомышленников: рублем, 
словом, советом или делом.

Раньше доставка обеспечива-
ла 25—30 процентов выручки пе-
карни, теперь это единственный 
способ заработка. Ее осущест-
вляет персонал, прежде работав-
ший в зале, часть сотрудников 
стала менеджерами по прода-
жам — один человек работает за 
двоих, а то и за четверых. Елена 
отмечает: к счастью, коммуналь-
ные службы в двух городах по-
шли навстречу и согласились от-
срочить платеж. Всего же в УрФО 
семь пироговых этой сети.

Другой предприниматель, 
владелец пиццерии, подтвержда-
ет: доставка обеспечивает, но вы-
ручки не приносит.

Помимо ресторанов простаи-
вают центры фитнеса и йоги — их 
тренировки перешли в онлайн-
формат. Это лучше, чем ничего, 
но живые занятия с тренером не 
заменит, уверен основатель ре-
гиональной сети фитнес-клубов 
Алексей Романов. В будущем 
дистанционные услуги будут 
лишь дополнять обычные.

Между тем ивент-индустрия 
использует внеплановые «кани-
кулы» для запуска новых проек-
тов. При этом рассчитывает на 
помощь государства, в том числе 
предлагая ему стать заказчиком 
и заранее внести предоплату.

— Год назад мы начали разра-
ботку онлайн-продуктов по вну-
треннему туризму, которые по-
зволят людям самостоятельно 
конструировать маршруты. Это 
идеально вписывается в тренд 
безопасных и экономичных пу-
тешествий плюс помогает пози-
ционировать регион с точки зре-
ния экспорта туруслуг, — делится 
планами гендиректор конгрес-
сно-туристического холдинга 
Оксана Трофимова-Ниденталь.

Пока компания продолжает 
работу на свои сбережения, при-
чем все сотрудники остались в 
штате, что сегодня большая ред-
кость. Но в отрасли честно при-
знаются: бизнес не продержится 
и двух-трех месяцев в текущей 
ситуации без господдержки.

На торговле кризис отразил-
ся в основном падением спроса. 
В сфере непродовольственного 
ретейла продажи сократились на 
40—50 процентов.

— В сегодняшних условиях на-
селение опасается тратить день-
ги на предметы не первой необ-
ходимости, — поясняет предпри-
ниматель Дмитрий Федоров из 
Челябинска, занимающийся 
продажей развивающих детских 
игр. — Я закрыл несколько мага-
зинов и перевел всю дистрибу-
цию в онлайн, иной возможнос-
ти существования у микропред-
приятий не осталось.

У многих представителей ма-
лого и среднего бизнеса сейчас 
паническое настроение, ведь 
этот сектор не имеет «подушки 
безопасности» и живет на зара-
батываемые деньги. Но при этом 
предприниматели говорят: раз 
они первыми приняли удар, то 
смогут быстрее адаптироваться 
к новым условиям на рынке в от-
личие от компаний, которых 
кризис коснется позже. •

Предприниматели 
говорят: раз они 
первыми приняли 
удар, то смогут 
быстрее адаптиро-
ваться к новым 
условиям на рынке
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В Варгашах выполнили 
госзаказ Казахстана
На Варгашинском заводе противопожарного и специаль-
ного оборудования производство не останавливается. На 
днях здесь отгрузили самую крупную в этом году партию 
продукции в Казахстан в рамках республиканского гос-
заказа: 12 надстроек для будущих пожарных автомоби-
лей. Сейчас на предприятии готовят к отправке следую-
щую партию машин в соседнюю республику. Нескольки-
ми днями ранее четыре новых пожарных автомобиля 
были доставлены в Тюмень и переданы муниципальным 
пожарным постам, что очень своевременно на старте по-
жароопасного сезона.

Полиция Филиппин 
пересядет на «Уралы»
Миасский автозавод «Урал» из Миасса поставил 10 пол-
ноприводных автомобилей для сил национальной поли-
ции Филиппин. Вся партия прибыла морем в порт Мани-
лы: это шесть бортовых грузовиков и четыре мобильных 
офиса. Машины оснащены современным двигателем эко-
логического стандарта «Евро- 4» и могут эксплуатиро-
ваться в сложных климатических условиях. Их характе-
ризует высокая функциональность, проходимость, на-
дежность и ремонтопригодность.

ЕВРАЗ направил 
300 миллионов 
на безопасность
Металлургический холдинг выделил более 300 миллио-
нов рублей на обеспечение безопасных условий труда на 
своих предприятиях, а также поддержку медицинских и 
дошкольных учреждений в Свердловской и Кемеровской 
областях, Москве и Туле. Деньги пошли на приобретение 
средств индивидуальной защиты, приборов дистанцион-
ного измерения температуры, антисептиков, дезинфи-
цирующего и бактерицидного оборудования. Кроме того,  
закуплены ноутбуки для организации удаленной работы 
офисных сотрудников. Всем им выплачивается заработ-
ная плата в полном объеме.

На промысловые дороги 
вышли беспилотники
На двух месторождениях Ямала и Югры, эксплуатируе-
мых «Газпром нефтью», успешно прошли испытания бес-
пилотных автомобилей КамАЗ и ГАЗ. Так, на Восточно-
Мессояхском грузовики безошибочно передвигались за-
данными маршрутами по промысловым дорогам. Прой-
дя в общей сложности 2,5 тысячи километров, машины 
обменивались между собой информацией через дубли-
руемые системы связи, мгновенно распознавали препят-
ствия, прогнозировали траекторию движения с учетом 
текущей обстановки. Беспилотники показали намного 
лучшие результаты по безопасности, чем обычные авто, 
а экономическая выгода оценивается в 10—15 процентов.
На втором месторождении, Приобском, испытывали 
электромобиль ГАЗель Next Electro. Он корректировал 
свой маршрут в связи с появлением транспорта или пе-
шеходов, автоматически изменяя скорость и траекто-
рию. По итогам тестирования заводу-производителю на-
правлены пожелания по повышению надежности эксплу-
атации. В добывающей компании не исключают постоян-
ное использование беспилотников ГАЗ уже со следующе-
го года. Проекты по апробации машин без водителей в 
промышленных условиях реализуются при поддержке 
правительств ХМАО и ЯНАО.

Деньги вложили в поля
Инвестор из Свердловской области купил мощное пере-
рабатывающее предприятие и 8 тысяч гектаров земли в 
Курганской области. По примеру иногородних планы пе-
ресматривают и местные инвесторы. Даже те, кто никогда 
не занимался агробизнесом, собираются вложить сред-
ства в сельское хозяйство. Например, предприниматель 
из Шумихинского района также собирается приобрести 
8 тысяч гектаров. Всего в этом году департамент АПК при-
нял заявки на ввод в оборот 25 тысяч гектаров пашни (в 
прошлом году при господдержке введено 15 тысяч).

Вечный огонь подготовили 
ко Дню Победы
В преддверии юбилея Победы специалисты предприятия 
«Екатеринбурггаз» провели техобслуживание и подго-
товку Вечного огня на площади Коммунаров в Екатерин-
бурге: привели в порядок декоративные плиты и устано-
вили новый защитный механизм для предотвращения 
попадания мусора в чашу. Напомним, Вечный огонь был 
зажжен в Свердловске в июле 1959 года. Первоначально 
он питался от резервуара со сжиженным газом и требо-
вал постоянной заправки. В начале нулевых к памятнику 
подвели природный газ.

Екатеринбургские газовики уже более 60 лет являются храни-

телями Вечного огня.

Компания поддержит 
сотрудниц с детьми
Оперативный штаб SLK Cement принял решение поддер-
жать сотрудников, имеющих несовершеннолетних детей. 
Работающие в компании женщины, а также отцы, воспи-
тывающие детей без матери, получат по 5000 рублей на 
каждого ребенка. Мера поддержки распространяется на 
сотрудниц всех предприятий, входящих в SLK Cement, не-
зависимо от того, в каком режиме они сейчас трудятся — 
удаленно или в цехах. По словам директора по персоналу 
SLK Cement Сергея Калинина, в сегодняшних условиях на 
работающих родителях помимо выполнения производ-
ственных задач лежит дополнительная нагрузка, связан-
ная с обеспечением быта, онлайн-обучения и досуга де-
тей, находящихся дома. Отметим, что, кроме этого, ком-
пания уже направила более 8,4 миллиона рублей на про-
филактические меры по защите работников от инфекции.
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